

PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA

Entrevistador: Juan Carlos Sánchez-Collado Jiménez

Entrevistado: Francisco Ramos Fernández-Torrecilla

Fecha de la entrevista: 15 de abril de 2011

Lugar: Madrid

TRANSCRIPCIÓN SEGÚN MINUTAJE

CAPÍTULO I: FAMILIA, INFANCIA Y JUVENTUD. LOS ESTUDIOS.

0:00:00

Comienza la entrevista.

Datos familiares.

0:02:49

Habla de la familia durante el periodo de la República y la guerra civil.

0:06:11

Nace en Herreruela de Oropesa (Toledo).

La escuela nacional. Los primeros estudios.

0:07:59

El entrevistado estudia el bachillerato en un colegio privado de Talavera de la Reina.

0:09:01

El traslado a Madrid para estudiar en la Universidad.

Alusión al colegio mayor Covarrubias.

0:10:10

Francisco Ramos estudia Ciencias Políticas en la Universidad de Madrid.

Cuenta que en el colegio mayor convive con ciento cincuenta alumnos y descubre otras ideologías distintas a la que preconiza el régimen.

0:12:12

El movimiento estudiantil.

El entrevistado se presenta como delegado de curso por el Sindicato Democrático de Estudiantes.

Refiere que en el primer curso es nombrado consejero y, ya en segundo, es elegido delegado de curso y vicepresidente de la Cámara de la Facultad.

0:14:19

Alude a los grupos políticos y sociales que encuentra en la Universidad. El Partido Comunista y los Felipes.

El entrevistado se siente más cercano al grupo de los Felipes.

Expresa que los socialistas tienen menos importancia en esos momentos en el movimiento estudiantil. Referencia a Alonso Puerta, afiliado ya a las organizaciones socialistas de la clandestinidad.

0:17:19

Cuenta que la lucha en la Universidad está dirigida por el Sindicato Democrático de Estudiantes de la Universidad de Madrid (SDEUM).

Las huelgas y la declaración del estado de excepción en 1968.

Francisco Ramos es expedientado.

El entrevistado comienza a ejercer también como maestro.

0:20:51

Comenta que el colegio mayor está dirigido por Fernando Suárez y esto favorece que no tengan problemas con la justicia.

Alude nuevamente al SDEUM.

0:23:52

Los primeros contactos con militantes socialistas de la clandestinidad a finales de los años sesenta.

Alusión a Alonso Puerta, Enrique Moral Sandoval y José Félix Tezanos.

0:25:24

Cuenta como anécdota que mientras ejerce como maestro en un colegio de Vallecas conoce al padre Llanos.

Comenta que cuando termina la carrera se marcha al Servicio Militar.

Refiere que mientras realiza el Servicio Militar aprueba unas oposiciones para el Cuerpo General Técnico del Ministerio de Educación y se convierte en funcionario en 1973.

CAPÍTULO II: UGT EN MADRID DURANTE LA CLANDESTINIDAD. LA FETAP.

0:27:56

Explica que, con Alonso Puerta como referencia, se afilia a UGT y al PSOE también en 1973.

0:28:39

El entrevistado obtiene una plaza de profesor ayudante en la Facultad de Ciencias Políticas.

Aclara que al solicitar la afiliación a UGT le quieren encuadrar, en un primer momento, en la Federación de Trabajadores de la Enseñanza (FETE), donde el dirigente es Gregorio Peces Barba, pero prefiere el encuadramiento en Funcionarios.

Alude a los miembros de la Federación de Funcionarios en 1973.

Referencia a Alberto Ruiz Secchi, Ciriaco de Vicente, Ignacio Fuejo y Antonio Morales.

0:31:04

Continúa hablando del núcleo de militantes de Funcionarios, formado por unas siete u ocho personas, algunos de ellos con cargos importantes en la Administración.

Los problemas de la Función Pública.

Comenta que los funcionarios no tienen derecho de sindicación en el Sindicato Vertical.

Cuenta como anécdota que Ignacio Fuejo asiste a una Conferencia de la OIT integrado en la delegación de los sindicatos alemanes.

0:34:04

Alusión a la Federación de Estudios y Técnicos, dirigida por César Ramírez, que agrupa a ingenieros y otras profesiones.

La FETAP comienza a promover acciones en la Función Pública.

Referencia a la Asociación Española de la Administración Pública.

0:35:52

Los problemas de la Federación de Madrid a principios de los años setenta. Solo alusión.

El entrevistado no tiene constancia de divergencias en la Federación madrileña porque su contacto con la organización es en el grupo de los funcionarios y no con el Comité Provincial de UGT de Madrid.

0:39:17

Francisco Ramos asiste a un pleno de federaciones en la calle Francisco Silvela, celebrado en un local de la Juventud Estudiantil Católica (JEC), junto con Ciriaco de Vicente en representación ambos de la FETAP y miembros de otras federaciones como José Federico de Carvajal y Javier Ledesma (Abogados) o Gregorio Peces Barba (FETE)

Explica que la convocatoria del pleno viene motivada por la crisis de la Banca y la disolución de la Federación por su participación en las elecciones sindicales del franquismo.

0:41:28

Continúa hablando de la posible fecha de la celebración del citado pleno de federaciones.

0:42:21

Comenta que nombran una Comisión Gestora para sustituir el comité de Madrid dominado por Justo Fernández y la Federación de Banca. En la Gestora participa prácticamente uno por cada Federación sectorial.

0:44:34

Explica que la Comisión Gestora es su primer contacto con la Federación de Madrid. Francisco Ramos y Javier Ledesma se ponen al frente de la Gestora.

La organización se compone de unos ciento cincuenta-ciento sesenta afiliados y las federaciones más importantes en ese momento son la FETE, Abogados, Estudios y Técnicos y la Banca.

La Comisión Gestora decide admitir como afiliados, de forma directa a la Comisión Gestora, a los militantes de la Banca.

0:47:49

Alusión a la participación de UGT en la oleada de huelgas.

0:49:34

Referencia a la diferencia orgánica entre el partido y el sindicato en esa etapa.

La afiliación a UGT y al PSOE en 1973. Primero se afilia a UGT.
El entrevistado se centra en el tema sindical y en los funcionarios públicos.

0:51:35

Comenta que algunos afiliados a UGT, excepcionalmente, no están afiliados al partido. Alude a algunos trostistas y a otros grupos muy minoritarios de la organización. Expresa que los miembros de los comités son diferentes para el partido y sindicato y las reuniones también son distintas. La comunicación entre las dos organizaciones es muy fluida. Referencia a la relación en la Platajunta (1976) con su homólogo en el partido a nivel provincial, Javier Solana,

0:55:03

Habla de la creación de la FETAP a nivel provincial y nacional. Alusión a Francisco Vázquez.

0:58:16

Comentarios sobre el grupo o núcleo de militantes que encuentra en Funcionarios al entrar en UGT. Referencia a Ciriaco de Vicente, Ignacio Fuejo y Alberto Ruiz Secchi. La afiliación a UGT supone el encuadramiento directo en alguna federación de industria. Comenta que UGT tiene poca fuerza en los grandes sectores tradicionales del metal y la construcción, federaciones que han pasado por crisis diversas.

CAPÍTULO III: LA OPOSICIÓN AL RÉGIMEN LOS ÚLTIMOS AÑOS DEL FRANQUISMO.

1:01:19

La labor de oposición al franquismo desarrollada desde los colegios profesionales. El entrevistado es elegido vicedecano del Colegio Nacional de Doctores y Licenciados en Ciencias Políticas en 1974. En las elecciones al colegio no se ponen de acuerdo para presentar una candidatura conjunta con los comunistas.

1:05:05

Alusión al Colegio de Doctores y Licenciados y a la reconstrucción de la FETE. La actividad de militantes socialistas y ugetistas en los colegios profesionales.

1:06:12

La participación de las federaciones de UGT en las protestas sociales de la primera mitad de los años setenta.

1:07:35

El entrismo en el Sindicato Vertical.
La postura de las Comisiones Obreras y de USO.
El entrevistado aclara que no existe sindicato funcional en el Vertical.
Expresa que en Madrid apoyan el planteamiento de Justo Fernández, de Banca, sobre el entrismo y la participación en las elecciones sindicales.

1:09:35

Madrid y la convocatoria de elecciones sindicales para mayo de 1975.

Refiere que el comité provincial de Madrid apoya la postura oficial del sindicato, pero no hay polémica doctrinal ni ponen impedimentos a las personas que están participando en el Sindicato Vertical.

1:11:35

Alusión a la disolución de la Federación de Banca y al expediente incoado a Justo Fernández, expulsado temporalmente de la organización.

Comenta que con la crisis de la Banca se forma una Comisión Gestora en Madrid.

1:13:20

Los congresos de UGT en el exilio.

El entrevistado asiste a su primer congreso de UGT en 1976.

1:14:19

Cuenta que al final del franquismo las federaciones más potentes de Madrid son la Banca y Enseñanza.

CAPÍTULO IV: SINDICALISMO Y TRANSICIÓN.

1:15:39

La elección de un nuevo Comité Provincial de UGT en Madrid en enero de 1976.

El entrevistado tiene todavía actividad en la FETAP, pero centra su trabajo en el comité de Madrid.

Comenta los cargos que ejerce en estos años en la Federación Provincial de Madrid de UGT. Primero es el responsable de Administración, luego de Relaciones con otras Fuerzas y finalmente secretario de Organización.

Alusión a los miembros del comité de Madrid.

1:18:07

El aumento de la afiliación.

La participación en la Plataforma de Convergencia Democrática y en la Platajunta representando a UGT por Madrid.

Explica que la posición de UGT en estos movimientos está supeditada al partido.

1:20:21

Continúa hablando de la Platajunta.

1:22:44

El XXX Congreso de UGT celebrado en abril de 1976.

Cuenta que es rechazada la proposición defendida por Madrid sobre la incompatibilidad de cargos sindicales y políticos.

1:24:56

La composición de la delegación madrileña elegida para el congreso.

Alusión al grupo Militant y a otros miembros de la delegación como Luis Gómez Llorente, Francisco Bustelo y otros hasta un total de veinte personas.

Refiere nuevamente que la Federación de Madrid es en ese momento una federación poco obrera en la que han perdido fuerza el Metal y la Construcción.

1:26:41

Expresa lo que supone el XXX Congreso para UGT.

1:29:05

La Coordinadora de Organizaciones Sindicales (COS) en Madrid.

Expresa los motivos por los que, a su juicio, fracasa la COS.

1:31:27

Comentarios sobre el nombramiento de un nuevo Comité Provincial de Madrid tras la celebración del XXX Congreso de UGT.

Los temas prioritarios son la afiliación, el encuadramiento en federaciones y explicar a todos qué es la Unión General de Trabajadores.

1:34:25

El crecimiento de la organización en el plano sectorial tras el XXX Congreso.

La constitución de uniones locales.

El crecimiento de la afiliación y la carencia de medios materiales y humanos.

Alusión al incremento de las cargas de trabajo para los miembros del comité.

1:37:34

El I Congreso de la Federación Provincial de Madrid se celebra en la localidad de Alcobendas en febrero de 1977. Víctor Martínez Conde es elegido secretario general; Jesús Prieto, secretario de Organización y Francisco Ramos, vocal.

Comenta que cuando se celebra el II Congreso Provincial ya está centrado en su trabajo en la FETAP.

1:39:22

Referencia a los congresos de la FETAP a nivel nacional y provincial.

La labor desarrollada en la FETAP.

Alusión a Francisco Peña y Justo Zambrana.

Las elecciones sindicales de 1978.

CAPÍTULO V: POLÍTICA Y ALTOS CARGOS EN EL GOBIERNO Y LA ADMINISTRACIÓN.

1:42:08

Entre 1977 y 1979 el entrevistado es elegido senador y pasa a desempeñar cargos ejecutivos en el PSOE de Toledo, de Castilla-La Mancha y en el Comité Federal.

Comenta que en 1979 es elegido diputado por el PSOE y, de manera simbólica, pasa a ser el presidente de la FETAP.

Francisco Ramos deja los cargos sindicales en la FETAP entre 1979 y 1980.

1:44:23

El golpe de Estado del 23 de febrero de 1981.

El entrevistado, que está en el Congreso de los Diputados el día del golpe, cuenta brevemente su experiencia.

1:46:07

El triunfo del PSOE en las elecciones generales de 1982.

1:47:25

El distanciamiento entre partido y sindicato.

La dimisión de Nicolás Redondo y Antón Saracíbar como diputados por discrepancias con el Gobierno socialista de Felipe González.

1:48:15

La huelga general del 14 de diciembre de 1988.

1:49:59

Evoca el Congreso de UGT celebrado en 1978 en Barcelona en el que es elegido presidente de la mesa.

Comenta que es un congreso complicado, con las fuerzas muy divididas tras la unificación con USO.

Las federaciones de industria asisten al congreso con voz, pero sin voto.

CAPÍTULO VI: ÚLTIMAS CONSIDERACIONES Y BALANCE.

1:52:01

El XXXVI Congreso de UGT. Cándido Méndez es elegido secretario general.

Valoración de la etapa de Nicolás Redondo al frente de UGT.

El entrevistado apoya las tesis del partido en el proceso de distanciamiento con el sindicato.

1:54:48

Comentarios sobre la trayectoria laboral de Francisco Ramos los últimos años.

Situación del entrevistado en estos momentos desde el punto de vista de la militancia.

La creación de la Federación de Servicios Públicos (FSP).

Comenta que actualmente es consejero de Educación de la Embajada de España en Lisboa.

1:55:43

La trayectoria sindical de Francisco Ramos en UGT.

1:57:01

Habla de la actuación de UGT desde la consecución de la libertad y la democracia en España.

Alusión a la concertación y a los grandes acuerdos de la transición.

1:58:23

Valoración del papel desarrollado por UGT en la historia de España.

2:01:10

Expone cómo, en su opinión, tienen que actuar los sindicatos.

2:03:55

El sindicalismo en el futuro.

2:04:47

La actuación del PSOE desde la transición hasta la actualidad.

2:06:11

Fin de la entrevista.